

Los inmigrantes que tienen trabajo llegan a 1.011.818 personas, según el INE

Los extranjeros anotan la tasa de desempleo más baja en dos años

MAURICIO RUIZ

Los ocupados extranjeros crecieron en 1,5% en 12 meses y llegaron a 1.011.818 personas en la medición del trimestre julio-septiembre. Ese fue uno de los datos que ayudó a que su tasa de desempleo se ubique en 6,3%, la más baja desde hace más de dos años, según los datos que entregó este lunes el Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

No sólo la mayor creación de empleo gatilló este descenso, la otra causa es que andan menos extranjeros buscando empleo, lo que refleja la nula variación que tuvo en 12 meses la Fuerza de Trabajo. "Es curioso este registro de que no exista más extranjeros de ingresar al mercado laboral, que

no anden tras un empleo. Ese dato es trascendental para que se muestre una fuerte baja en la tasa de desempleo", dice Tomás Flores, economista senior de LyD.

El crecimiento de las ocupaciones informales fue de 3,7% en 12 meses.

El experto comenta que de esta medición de menos extranjeros tras un empleo puede reflejar un caída en el ingreso de inmigrantes al país o que haya una mayor cantidad de migrantes ilegales que prefieren evadir la encuesta del INE.

Patricio Ramírez, director del Observatorio Económico y Social de la Universidad de la Frontera, tiene otra teoría: "A los extranjeros también les afecta el bajo ciclo económico y se desalientan en buscar trabajo, lo que hace que aumenten la cantidad de inactivos (responden a la encuesta que no están buscando empleo), es decir, no ingresan a la Fuerza de Trabajo", dice.

Al analizar las cifras del INE, efectivamente la cantidad de extranjeros que están inactivos extranjeros crece 1,1% en 12 meses y llegan a 268.226 personas.

Los informales

Juan Bravo, director del Observatorio del Contexto Económico de la Universidad Diego Portales (OCEC/UDP), destaca la baja potente de 18,1% de los desempleados por esta conjugación de cero variación de la Fuerza de Trabajo y el alza de ocupados, pero hace hincapié que la noticia no es tan

Ocupados extranjeros, según su nacionalidad

(Trimestre julio - septiembre)

Nacionalidad	Total ocupados	Ocupados formales	Ocupados informales
Venezolanos	471.330	314.305	157.025
Peruanos	158.652	118.258	40.394
Bolivianos	96.757	50.282	46.475
Colombianos	130.006	84.376	45.630
Haitianos	37.226	30.165	7.061
Resto	117.847	94.841	23.006
Total	1.011.818	692.227	319.591

Fuente: OCEC/UDP en base a datos el INE

Cifras del mercado laboral de los extranjeros

(Trimestre julio - septiembre)

Niveles	Total personas	Variación 12 meses
Fuerza de trabajo	1.080.406	0,00%
Ocupados	1.011.818	1,50%
Ocupados informales	319.591	3,70%
Desocupados	68.588	-18,10%
Inactivos	268.226	1,10%

Fuente: Instituto Nacional de Estadísticas

buena. "El empleo en los extranjeros está teniendo un desempeño muy superior al de los chilenos, pero eso explica en gran parte porque tiene una mayor participación de empleos informales".

Los ocupados informales crecieron un 3,7% en 12 meses y los empleos formales sólo avanzan 0,6% anual para este grupo. Con esto, la participación en empleos informales de los extranjeros llega a 31,6%, muy por encima que la de los chilenos que alcanza a 26,4% en la última medición. "La alta informalidad sostiene mucho este bajo desempleo de los extranjeros", dice Bravo.

¿Hay mucho extranjero que trabaja con contratos en negro, tienen subordinación o empleador, pero no les pagan las cotizaciones?

"Totalmente, los trabajadores tienen una prevalencia mayor a este fenómeno, que es el llamado

asalariado informal en el sector privado. El porcentaje de asalariados del sector privado que son informales es del 20,9% entre los extranjeros, mientras que entre los chilenos es del 14,3%.

Según las cifras del INE por sector económico, la expansión de la población ocupada fue influida principalmente por hogares como empleadores (41,7%), lo que a juicio del economista Tomás Flores también representa el alza de la informalidad en este segmento de la población. "Es gente extranjera que tiene su emprendimiento, que incluso puede tener trabajadores, pero que funcionan en la informalidad, no son una empresa formada, no pagan impuestos ni cotizaciones", comenta.

Los otros sectores que aportaron al alza de los ocupados extranjeros fueron agricultura y pesca (30,3%) y alojamiento y servicio de comidas (7,4%).